

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y jueves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miércoles, seis m. Llegada á Valencia, lunes y viernes, seis mañana. Salida de Valencia, martes y viernes, dos tarde. Llegada á Palma, miércoles, doce mañana, y sábado siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, jueves seis mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'45 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7'15 mañana, y 5'15 tarde. De La-Puebla á Palma: 3'30 (mixto), 7'40 m., y 5'40 t. De La-Puebla á Manacor: 7'40 m., 2'45 y 5'40 (mixto) t. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1'30 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Cristóbal mártir.

El martirio de los siete santos hermanos, hijos de santa Felcitas, mártir, cuyos nombres son Januario, Félix, Felipe, Silvano, Alejandro, Vidal y Marcial, en Roma.

Las santas vírgenes Rufina y Segunda, hermanas, también en Roma.

Los santos mártires, Januario, Marino, Nabor y Félix, en Africa, los cuales fueron degollados.

Los santos mártires Bianor y Silvano, en Pisidia; los cuales, habiendo padecido crueles tormentos por el nombre de Jesucristo, finalmente fueron degollados.

San Apolonio, mártir, en Iconio; el cual puesto en una cruz consumió gloriosamente su martirio.

Santa Amelberga, vírgen, en Gante.

CULTOS. — Mañana jueves. — En la Merced continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez y media la misa mayor. A las cinco y media los actos de coro, por la noche el ejercicio mensual del Corazon de Jesus y la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

En Santa Fe se celebrará la fiesta consagrada á San Cristóbal mártir, Patron del Barrio de la Calatrava. A las diez se cantará la misa mayor con música en cuyo ofertorio predicará D. Mateo Garau. Por la tarde á las cinco y media, despues de un rato de oracion, se cantará el Trisagio de los Serafines.

En San Cayetano durante la misa de doce empezará la novena dedicada á Ntra. Señora del Cármen.

En el Oratorio de los hermanos terciarios Carmelitas (Arrabal) empezará la novena de la Vírgen del Cármen á las seis de la mañana al tiempo de una misa, y se repetirá al anochecer.

CORTE DE MARIA.—En San Miguel, á la Vírgen de la Salud.

GACETILLA LOCAL.

LA CORONACION PONTIFICIA.

Insinuábamos ayer que, una vez aplazada la ceremonia de la Coronacion de Nuestra Señora de Lluch, habría que esperar el nuevo plenilunio.

Segun eso, sólo el 3 y el 10 son los domingos hábiles para una peregrinacion que ocupa precisamente el día y la noche.

El día 3 viene despues de la fiesta de Nuestra Señora de los Angeles, jubileo general que trae en movimiento al clero y pueblo en todas las comarcas de la Isla, y es ademas el día por tradicional costumbre indicado para la popular y religiosa fiesta del *Carro de la Beata*, y no conviene interrumpir esa apoteosis caballeresca que recuerda otros tiempos y otras costumbres, y que, en una especie de autos, glorifica á la ínclita Beata Mallorquina.

Por tanto, si otra cosa no aconsejan excepcionales circunstancias, el 10 del próximo Agosto será el día feliz en que veamos coronada de orden y en representacion del Supremo Jerarca de la Iglesia la Imágen de nuestra amantísima Madre.

Como la Ceremonia de la Coronacion Pontificia es poco conocida entre nosotros, no será ocioso dar de ella alguna noticia.

La idea de coronar con inusitada solemnidad las imágenes más célebres y venerables de la cristiandad partió de un simple fiel, de una de esas almas profundamente religiosas á las cuales Dios suele con frecuencia inspirar altísimas resoluciones que despues hace adoptar á su Iglesia. Cuántas fiestas, cuántas devociones, cuántas prácticas, cuántos institutos de caridad y de religion florecen en la Santa Iglesia, que reconocen el mismo origen, probando que en la casa de Dios los últimos son los primeros y los primeros son los últimos!

El marqués Alejandro Sforza Pallavicini, padre del célebre Cardenal de este nombre y devotísimo siervo de María, concibió el hermoso pensamiento de legar una cantidad al Cabildo de San Pedro para que, por su mediacion, fuesen honradas con coronas de oro las Imágenes de María Santísima más famosas en toda la cristiandad. Hizose la fundacion en 1631, y el ilustre fundador murió en 1638 despues de haber tenido el consuelo de ver coronadas por el Vaticano algunas Imágenes de las de mayor veneracion en Italia. Muerto el piadoso marqués, el Cabildo Vaticano continuó enviando la corona de oro á varias Imágenes de las más celebres de Europa que se veneran en Francia, Alemania y Polonia.

El 11 de setiembre de 1881 se coronó por primera vez en España en nombre del Vaticano, una Imágen de María Santísima; esta Imágen fué la de Nuestra Señora de Monserrat. La de Nuestra Señora de Lluch, que es el Monserrat de Mallorca, va á ser la segunda Imágen que en España recibe tan alta distincion.

Aunque el Cabildo Vaticano envía las coronas para estas solemnes funciones, también acepta las que dedica á María Santísima la devocion los pueblos. Cuando es el Cabildo de San Pedro el donante de la corona, ésta es de oro sin piedra alguna. La que la piedad balear dedica á nuestra Señora, será de plata dorada y con las monturas y engastes de todas las piedras de oro maciso. El dibujo, por la belleza del conjunto, por el primor de todas sus líneas, por la limpieza de ejecucion, constituye por sí mismo una verdadera joya. Las piedras ofrecen la ventaja de poder elevar el valor de la corona hasta donde se quiera, y limitarlo á lo que convenga segun el resultado de la suscripcion, sin alterar para nada el mérito ni la perfeccion artística de tan preciosa ofrenda.

Hasta hoy y mientras la suscripcion, que continúa abierta, no tome otro giro, podemos afirmar, y está patente á todos, que, salvas raras escepciones, quien corona á María Santísima es el pueblo, ese pueblo fiel, sencillo como la verdad, humilde como la pobreza, agradecido como el amor. Ahí están á la vista de todos las listas de suscripcion. No diremos cada peso, cada peseta, sino cada real, cada céntimo representa la ofrenda de un corazon, del corazon del inocente niño, de la casta doncella, del piadoso anciano, de la vigilante madre de familia. Esas tiernas, ingenuas plegarias que cubren las columnas de esas listas, expresan todos los genidos del dolor humano, todas las complacencias del amor puro, todos los santos anhelos del fervor religioso; allí la enfermedad que gime, el amor que suspira, el gozo que canta, la desgracia que ruega, la felicidad que teme la pérdida del bien querido, acuden en graciosa confusion á los pies de María, y, rodeando su trono de misericordia y piedad, forman en derredor de la Reina que van á coronar una corona viviente de fe, de amor, de esperanza, de devotas y santas oraciones, tan gratas al corazon de la Madre de las bondades, como saludables á sus fervientes hijos.

TEÓFILO.

Ayer por la tarde terminaron los exámenes de fin de curso empezados el día anterior en el Real Colegio de la Pureza de María Santísima, de esta Ciudad. A este acto asistieron ademas de las Hermanas Profesoras algunos Sres. Prebendados eclesiásticos y otros profesores, ávidos de conocer los sólidos conocimientos y cristiana educacion que en aquel establecimiento se da, principalmente á las alumnas internas. Aun cuando sea de todos conocido por las relaciones de años anteriores, el esmero en la enseñanza y la piedad acendrada que caracteriza el sistema de enseñanza adoptado en la casa, plácenos consignar que en el presente, lejos de disminuir, ha crecido el entusiasmo que á tan benéfico instituto profesamos.

Treinta alumnas internas que de esta clase, no hay ninguna que no se examine, y unas veinte del externado, se presentaron á probar los adelantos

hechos durante el curso que ha terminado. Y fuera injusticia dirigir preferentes elogios á las de mayor precocidad, más talento, más fácil expresion, ó mayor agudeza y aun gracejo en el decir; pues sobre no ser propio de la índole del periódico las personales recomendaciones ni los halagos de la vanidad, harto se rebajaría el mérito que á todas enaltece y revela los afanes y sacrificios nada consume, por parte de las Hermanas de la Pureza, y el aprovechamiento de sus alumnas.

Si en el curso de 1882 á 1883 nos pareció ya completo el sistema de enseñanza, bien que elemental, pues abrazaba desde la lectura en prosa y verso hasta la retórica y geometría, poética y las artes de adorno, como música y pintura, grato nos es consignar que en el presente lo hemos visto mejorado con las nociones de geometría, de física y química, con un embrion de gabinete para facilitar su estudio.

Nos abstendremos de calificar las labores, la habilidad de las alumnas en su ejecucion, dada nuestra incompetencia en la materia, y toda vez que es notoria la pericia de las profesoras; sin embargo, y sea dicho en obsequio de la verdad, entre otras notables, se presentó un pañuelo de primoroso encaje que entendimos ser modelo en su género.

Lo esmerado y exquisito de la enseñanza y educacion religiosa de las internas compete con el cuidado por la salud, gracias á la buena administracion y régimen; y para que nada se eche de menos en la casa, se ha establecido para las pensionistas un gimnasio que, ademas de esparcimiento y holgura, contribuye sobre manera al desarro del cuerpo, recobrando así con creces las fuerzas acaso gastadas con el estudio y el trabajo de manos.

En tiempos de enseñanza atea ó láica, dilátase el corazon cristiano y vislumbra alguna esperanza de mejor porvenir para la sociedad, al visitar establecimientos de este género, cimentados en la piedad, enaltecidos por la instruccion y sostenidos en mucho por la caridad y abnegacion; pues, segun supimos, son algunas las pensionistas, y por cierto no las menos aventajadas en virtud y en saber, que en su orfandad ó desamparo han encontrado allí albergue seguro, instruccion nada comun y educacion esmerada y profundamente religiosa.

Hacemos votos á Dios por el medro y prosperidad de la referida casa, ya que en ella los padres de familia encuentran, sin dispendiosos viajes fuera de la Isla, cuanto de más sólido y apetecible anhelan para la educacion de sus hijas, garantizada por la ilustracion y religiosidad de la Rectora y Hermanas, y mas que todo por la vigilancia y protectorado que de derecho y de hecho sobre ella ejerce el celoso Prelado que la Providencia ha deparado para bien de la Diócesi de Mallorca.

El Sr. D. Fernando Santoyo al hacerse cargo del mando civil de esta Provincia, ha publicado en el *Boletín oficial* lo que sigue:

«En el día de hoy he tomado posesion del cargo de Gobernador Civil de esta provincia, con que se ha dignado honrarme el Gobierno de S. M. por Real decreto de 16 de Junio próximo pasado.

Lo que he dispuesto se publique en el periódico oficial para que llegue á conocimiento de las Autoridades, Corporaciones y habitantes de esta provincia.

Palma 8 Julio de 1884.—Fernando Santoyo.»

Ayer á última hora y cuando ya se había principiado la tirada de nuestro periódico recibimos del Gobierno de Provincia el telegrama que trascribimos á continuacion:

Depositado 8, 4'50 m.

Director general de Sanidad á Gobernadores y Delegado en Mahon.

Continúa siendo completamente satisfactorio el estado de la salud pública en España. Los partes recibidos de Francia comunican las siguientes noticias del cólera en aquella nacion: En Marsella, despues de las siete de la tarde de ayer, hasta igual

hora de la de hoy, han ocurrido 26 defunciones, de ellas 2 en los arrabales, 17 en la Ciudad y 7 en el hospital Pharo. En Tolon durante el mismo tiempo las defunciones han sido 9; no se ha recibido noticia de ningun otros caso en la vecina república. Por esta Direccion general se declaran súcias las precedencias de Sierra-Leona, colonia inglesa en la costa de Gruinea, por existir en aquel país fiebre amarilla.

En la reunion celebrada el sábado por el Ayuntamiento y Junta municipal, dice un colega que el punto culminante de la sesion fué la partida destinada á fiestas religiosas. Nada nos extraña sucediera así conocidas las creencias de los Sres. Estade, Serra, Marroig y Pons (D. Benito), mayormente cuando en ocasiones análogas estos señores han abogado por la supresion de las cantidades consignadas en el presupuesto para sufragar los gastos que importan las funciones religiosas que anualmente se tributan á los esclarecidos patricios Ramon Lull y Catalina Tomas.

Por los frutos se puede conocer la bondad de los árboles.

Nuestro apreciable amigo el laureado poeta don Tomas Forteza y Cortés, recientemente nombrado Secretario de la Junta de Instruccion pública, tomó posesion de su cargo el día 1.º de los corrientes.

Le felicitamos de nuevo, dirigiéndole la más cumplida enhorabuena.

El vapor-correo del sábado fué portador de una respetable cantidad de dinero con destino á la Delegacion de Hacienda. El comisionado encargado de su custodia está haciendo la observacion en el castillo de Bellver.

El Sr. D. Joaquin Horcasitas Teniente coronel primer jefe del Batallon de Depósito de Inca, ha pasado á situacion de retiro con residencia en aquella villa.

Dias atras salió del puerto de Andraitx una balandra con objeto de cargar algunos objetos de un buque sueco que hace algun tiempo naufragó en aquellas inmediaciones, y como no formuló convenientemente su documentacion, anteayer al regresar fué detenida por el Director de Sanidad del puerto, quien puso el hecho en conocimiento del Gobierno á fin de que se le comuniquen las instrucciones oportunas.

Ayer salieron de esta ciudad las tropas para establecer el cordon sanitario en toda la costa, organizado por el Excmo. Sr. Capitan general don Valeriano Weyler. Será mandado por el Teniente coronel del regimiento de Filipinas D. Nicolas Cotner.

Los soldados van provistos de una nueva prenda de vestir, consistente en sombreros de palma de anchas alas, destinado á resguardarse de los ardores del sol.

Con las acertadas medidas que se han tomado, y Dios mediante, casi será seguro que veamos libre á esta Isla del cólera que ha invadido algunos puntos de la vecina Francia, especialmente á la populosa ciudad de Marsella.

La suscripcion para atender á las necesidades de las clases menesterosas en el sensible caso de que el cólera invadiera esta ciudad, ha sido encabezada por el Sr. Alcalde D. Antonio Marques por 2000 pesetas, y siguen los señores Concejales por cantidades que oscilan entre 500 y 50 pesetas.

Las sociedades el Crédito Balear, el Cambio Mallorquin y la de Ferro-carriles de Mallorca se han suscrito por la cantidad de 2500 pesetas cada una.

Ayer salió para Andraitx el Fiel contraste de pesos y medidas D. Antonio Sol, con objeto de hacer la visita de comprobacion.

Del 21 al 27 de Abril último ocurrieron en esta ciudad y término 18 defunciones, 1 de tifus abdominal, 2 de enfermedad infecciosa, 7 de enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 3 de apoplejía, 1 de catarro intestinal, y 4 de otras enfermedades.

En el intervalo indicado hubo 29 nacimientos, de los cuales 16 eran niños y 13 niñas.

Resultó el aumento de 11 individuos en el censo de poblacion.

Ayer sólo tomó entrada en este puerto el vapor *Maria*, procedente del lazareto sucio de Mahon. Por la tarde zarpó para Barcelona, conduciendo 81 pasajeros y carga general.

Tambien salieron la polacra goleta *Soledad*, para Cete, con vino; y el laúd *San Antonio*, para Altea, con lastre.

En el vapor *Lulio* ha llegado hoy á esta Capital nuestro querido amigo y paisano el P. Martin Juan de la Compañía de Jesus.

Le saludamos afectuosamente.

Han sido depositados en la Secretaría del Ayuntamiento un pendiente y una sortija de oro, que han sido halladas en la vía pública de esta ciudad.

Nuestro colega *El Diario* dice que en vista de las reclamaciones del juzgado instructor de la causa sobre la muerte de Fr. Rafael Rosselló, algunos serenos efectuaron en la penúltima noche un reconocimiento por los parajes más recónditos de la ciudad y su fortificacion y en el foso de la muralla hallaron una camisa vieja de hombre, con manchas de sangre, la cual ha sido recogida y entregada al señor Juez.

Se nos asegura, dice *El Balear*, que se ha levantado la incomunicacion á *Parrús* y *Pepe*, presos como presuntos autores del asesinato cometido el pasado mártes. Por lo visto la *Cecilia*, es la que continúa aun incomunicada, sin duda porque aun se esperan de ella nuevas revelaciones.

En los exámenes de maestros que acaban de verificarse en la Escuela Normal, han resultado aprobados D. Miguel Alos y Estelrich, D. Francisco Canals y Mayol, D. Antonio Crespí y Estades, y D. Francisco Llinas y Tomas para maestros de primera enseñanza elemental.

Programa de las piezas que tocará la música del gimnietto infanteria de Filipinas mañana por la noche en paseo del Borne.

- 1.ª Paso doble El Reloj.—Villamalvas.
- 2.ª Sinfonía Marta.—Flotor.
- 3.ª Marcha Fúnebre d' una Marionette.—Gounod.
- 4.ª Entrada El Torneo.—Chapi.
- 5.ª Vals Patineuses.—Busquet.

Hoy á las cinco de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Lulio*, procedente del Lazareto sucio de Mahon, conduciendo 51 pasajeros y carga.

La sesion que celebró ayer la Junta provincial de Sanidad, fué presidida por el M. I. Sr. Gobernador D. Fernando Sntoyo, quien se enteró minuciosamente de cuantas medidas se habían adoptado hasta el presente para precaver á esta provincia de la invasion de la epidemia que reina en Francia, declarando que veía con gusto el interes con que los señores de la Junta habían mirado este importantísimo servicio. Tan sólo objetó el Sr. Santoyo, que de lo dicho deducía que el establecimiento del Lazareto de San Carlos adolecía del defecto de no contar con fondos con que atender á sus muchas necesidades, y que era preciso decidir desde luego quien debía encargarse del mismo, si el Estado, la provincia, ó el municipio, á fin de que, fuese cualquiera la decision que se adoptase, hubiese quien respondiera de los compromisos contraídos. Despues de una detenida discusion en la que tomaron parte los señores Mayol, Berga (D. Miguel), G. Cepeda, Illas y Lladó, acordóse que la Junta creía que el Lazareto de S. Carlos debía ser considerado como provincial y que por lo tanto debía recurrirse á la Excelentísima Diputacion para que se hiciera cargo de él, opinion que, segun manifestó el Sr. Gobernador, era tambien la suya.

Acto seguido tomáronse los siguientes acuerdos: Que se hiciesen estensivo al vapor *Lulio* el mismo beneficio concedido para el cómputo del plazo cuarentenario, al *Maria* toda vez que se halla en las mismas circunstancias.

Que la balandra *Francisca* procedente de Barcelona con 42 pasajeros, sea sometida á 5 días de observacion, pues aunque los pasajeros proceden de Francia, hace más de veinte días salieron de aquella nacion, sin que durante este tiempo hayan tenido novedad, debiendo ademas fumigarse y ventilarse cuidadosamente el equipaje y la embarcacion.

Que se imponga igual tiempo de observacion al vapor *Bellver*, procedente tambien de Barcelona y con algunos pasajeros de Francia, en atencion á que estos últimos, segun certificado oficial han purgado cuarentena en el lazareto de Portbou.

El Sr. Gobernador dijo: que venia decidido á mantener en toda su rigor las medidas sanitarias y que una de las principales, á su juicio, era procurar que la opinion pública no se estraviara con falsas noticias, estando resuelto á castigar severamente á todo el que, por cualquier medio las propalara; que oficialmente se publicará el estado de la salud en el continente; y que encargaba á los señores de la Junta que por su parte hicieran lo posible para inspirar confianza en las severas medidas adoptadas por el Gobierno para cortar el contagio.

confianza que será un medio más contra la invasion de la epipemia.

Telegrama recibido del Gobierno de Provincia.

Depositado el 9 á las 4 m,

Director General de Beneficencia y Sanidad.

La salud pública en España no ha sufrido la más leve alteracion. Las noticias de Francia son las siguientes: En Marsella desde las ocho de la noche de ayer á igual hora de la de hoy, se han registrado 26 defunciones, 16 de ellas en la ciudad, en el hospital Pharo 9, y una en el manicomio 10. En Tolon, desde las siete de la mañana de hoy á igual hora de la noche 11 defunciones del cólera.

El Cónsul de España en Oporto (Portugal) telegrafía esta mañana que había recibido la noticia confidencial de un caso de enfermedad sospechosa en aquella ciudad y esta el citado funcionario manifiesta tambien telegráficamente que la persona citada de la enfermedad sospechosa sufrió un cólico maligno, habiendo sido dado de alta. Esta persona fué convenientemente aislada mientras se temia pudiera ser su enfermedad de cólera.



D.ª MANUELA ROVELLAT Y ARBONES

VIUDA DE ARBONA

Ha fallecido en Puerto-Rico

E. P. D.

Su desconsolada familia suplica á sus amigos la tengan presente en sus oraciones, y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana juéves en la parroquia iglesia de Santa Cruz, á las diez de la mañana.

El duelo se despide en la iglesia.
No se invita particularmente.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 8 á las 10'45 m.

Hoy hay 25 fallecidos en Marsella, y en Tolon 28.

Un choque de trenes en la línea de Galicia ha ocasionado muertos y heridas ignorándose el número.

El Consejo de Estado ha aprobado que se anule el sorteo: se celebrará mañana.

Madrid 8 á las 4'45 t.

Han sido declaradas súcias las precedencias de Guinea.

Ayer en Marsella hubo 26 defunciones del cólera y trece en Tolon.

Bolsin: 57'50.

Madrid 8 á las 8'13 t.

Congreso.—El Sr. Montilla anuncia una pregunta al Sr. Cos-Gayon sobre la resolucion que se tomará respecto al sorteo de la lotería. Continuando la discusion del mensaje el señor Quesada contesta al Sr. Portuondo.

Madrid 8 á las 7'30 n.

Los Príncipes de Baviera han marchado á Munich.

Los periódicos opinan que debe anularse completamente el sorteo de la lotería de Ayer.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado . . .	57'80
Id. id. fin corriente . . .	00'00
4 p Σ amortizable	72'25
Empréstito de Cuba	86'60
Paris 4p Σ interior contado	57'53
Palma 4p Σ interior contado-Liquidacion	57'85
Barcelona 4p Σ interior contado	57'75
Coloniales	45'75
Nortes	111'25
Oreses	25'00
Lóndres	57'83
Francias	53'75